

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 9 de Enero de 1905.

N.º 7.040

## Port-Arthur

La gloriosa defensa ha terminado. Tanto heroísmo, privaciones tantas, los ríos de sangre que han corrido, los millones todos gastados en levantar defensas formidables, sólo han servido para retardar la hora fatal de la rendición; no han sido fuertes á evitarla. Las tropas japonesas han entrado vencedoras en el codiciado recinto, en ese reducido espacio de terreno que ya conquistaron diez años atrás á bayonetazos. Las tropas rusas han de abandonar las trincheras y los fuertes con tanta energía defendidos.

En la heroica defensa, en el empeñado ataque han perdido la vida más de veinticinco mil hombres; han recibido heridas más de cincuenta mil. Con la gente que ha perecido en el ataque y defensa de Port-Arthur, con los hombres que han muerto para convertir la ciudad en un montón de ruinas, podía poblarse una ciudad mucho más extensa. El odio de razas lo ha dispuesto de otro modo y ha vencido á la ley de amor que debiera reinar entre los hombres. El sino está cumplido; la bandera del Sol Levante ondea en los fuertes de la gran fortaleza rusa.

Aun no hace diez meses era Port-Arthur una de las plazas de guerra más formidables del mundo. En su rada se abrigaba una escuadra poderosa, compuesta de siete acorazados, un crucero blindado, cincuenta cruceros protegidos y veinticuatro contratorpederos y torpederos. En sus fuertes, trincheras, fortines, cuarteles y puestos de guardia había 32.000 soldados. Los almacenes estaban llenos de víveres y municiones. En los diversos hospitales militares había un servicio sanitario completo y abundante. Una triple línea de defensa, compuesta de fuertes construídos según los últimos adelantos de la castrametación, con cúpulas blindadas, trincheras, alambradas espesísimas y trampas de lobo, parecía hacer inexpugnable la ciudad. Y más allá de esas defensas levantadas por la mano del hombre, aun tenía Port-Arthur una defensa natural, el istmo de Kin-chen, formado por abruptas montañas que bañan sus faldas en el mar.

Mandaba las tropas encargadas de la defensa un general cuyo nombre recordarán todas las historias militares, Stoessel, que tenía fama de intrépido, que ha resultado heroico.

Cuando los japoneses se dispusieron a sitiar la plaza, eran muy pocos los que creían en su caída. A menos de cien kilómetros de distancia estaba el ejército ruso; dentro del puerto la escuadra, que podía derrotar á la japonesa.

Pero llegaron los días aciagos para Rusia. Makharoff se hundió á bordo del «Petrovlovsk»; el ejército que mandaba Staeckelberg fué derrotado en Vufankú; la salida naval del 10 de agosto, que costó la vida al almirante Witheft, aniquiló la potencia ofensiva de la escuadra; la batalla y toma de Liao-Yang hizo desaparecer hasta la esperanza de un socorro. Port-Arthur, que tan bravamente resistió los ataques de agosto y septiembre, que diezmaron el ejército japonés, estaba entregado á sus propias fuerzas. No vaciló un punto el general Stoessel; no se desmintió por un momento la confianza de la guarnición. La resistencia aumentaba á medida que arreciaban los ataques; conquistar un cerro, tomar una trinchera, atravesar una alambrada costaba ríos de sangre á los japoneses. Los poderosos medios ofensivos se estrellaban contra las rocas inmovibles que servían de asiento y muralla á los fuertes, y los obuses de mayor calibre no abrían brecha en las graníticas marallas.

Un día y noche de combate por tierra, Port-Arthur resistía. Resistía porque las inmovibles que las murallas eran los pechos de los defensores. Resistían con heroísmo los hombres; pero las casas se derrumbaban, los arsenales ardían, se cegaban las cañerías de agua potable y los almacenes de víveres y municiones se vaciaban lentamente.

Cuando los japoneses creyeron que la guarnición estaba ya desmoralizada por las pérdidas sufridas, empezaron nuevos asaltos tan infructuosos como los primeros, y en octubre y á principios de noviembre, más de quince mil japoneses cayeron heridos de muerte. En Port-Arthur hubo un relámpago de esperanza. La flota del Báltico había salido de Libau, avanzaba hacia Oriente; la patria lejana acudía en auxilio de sus hijos sitiados por el enemigo; una batalla naval podía cambiar la suerte de la campaña y la bandera rusa continuaría flotando invicta sobre las fortalezas de Port-Arthur.

Comprendieron los japoneses el riesgo. Si la escuadra de Rodjestvensky hallaba el apoyo de los cinco acorazados y dos cruceros de Port-Arthur y de los dos grandes cruceros de Vladivostok, la flota mandada por Togo podía ser vencida. Era necesario destruir á los acorazados «Pelta», «Peresviet», «Sebastopol», «Retvisan» y «Pobieda». Empezó entonces un asalto frenético contra la Colina Alta ó de las «203 metros». Empezó el 20 de noviembre; terminó el 6 de diciembre con la toma de la altura. Trecientos cincuenta y dos oficiales y diecisiete mil cuatrocientos quince soldados japoneses quedaron muertos ó heridos en las laderas de la colina; pero tres días después,

desde la cima de ella, una batería de piezas de 27 centímetros abrió un bombardeo directo contra los cuatro acorazados y los dos cruceros rusos, que uno á uno se hundieron en el seno de las aguas que hasta entonces gallardamente les sustentaba.

La pérdida de aquella colina fué un golpe mortal para la defensa de la plaza; la pérdida de los cinco acorazados,— porque cuatro días después sucumbía asimismo el «Sebastopol», herido de muerte por los torpederos, tras una defensa heroica,— anunció la hora del aniquilamiento del poder naval de Rusia. La escuadra del Báltico ya no podía pensar en combatir contra la flota japonesa. Se habló de una tercera escuadra. ¡Tardará tanto en salir, si sale!

Durante unos días los japoneses aprovecharon descansar. Es que les trabajan en abrir minas. Las brechas que no habían podido abrir las granadas, las abrían las grandes cargas de dinamita. El 28 por la mañana una explosión formidable conmovió montañas y valles. Un gran estuqueo se desplomaba, y por la humeante abertura penetraba una columna japonesa, que luchó cuerpo á cuerpo, durante diez horas contra los defensores. Estos resistieron hasta que quedó uno en pie. A las seis de la tarde el fuerte Erlung chan estaba en poder de los japoneses. La línea de defensa de Port-Arthur tenía dos brechas; la de la colina Alta en el sector Este.

El 31 de Diciembre cayeron minados también, los fuertes de Palungchan y Sou-su chan. Aquella misma tarde los rusos acababan de destruir el casco del «Bayán» y saltaban dos fuertes situados junto á la línea del ferrocarril por falta de gente para defenderlos. El 1.º de enero por la mañana, tomaron los japoneses un nuevo fuerte, el de defensa. El ataque comenzó á las nueve de la mañana y se tomó el fuerte á las tres y media de la tarde. La resistencia de Port-Arthur tocaba á su límite extremo. Con el nuevo año terminaba.

### LA CAPITULACION

A las cinco y minutos de la tarde del 1, un parlamentario ruso llegó á la línea japonesa por el lado de Insihiyng y entregaba al general Nogi una carta del general Stoessel diciendo que, en vista de los progresos hechos por los sitiadores, y queriendo evitar nuevas efusiones de sangre, estaba dispuesto á capitular.

Al amanecer del día 2 contestó el general Nogi, aceptando la oferta y designando al general Izichi, jefe del Estado Mayor, como comisario para tratar de las bases de la capitulación.

El 2 por la tarde terminaron las negociaciones para la capitulación de la plaza y se firmó el acta oficial de la misma.

Las condiciones que han aceptado los rusos son desconocidas todavía en el momento de escribir estas líneas. Sébase tan sólo que los heroicos soldados saldrán con los honores militares.

### IMPORTANCIA

#### DE LA RENDICION

Se ha dicho muchas veces que Port-Arthur resistía inútilmente. Lo contrario, precisamente, es exacto. Port-Arthur ha permitido que el ejército de Kuropatkin pudiera resistir con éxito á los japoneses, obligando á estos á dividir sus fuerzas. Y aun cuando el mariscal Oyama hubiese desbaratado el ejército de su enemigo.

Rusia no podía considerarse vencida manteniéndose enhiesta en las murallas de Port-Arthur la bandera rusa.

Se ha dicho asimismo que los japoneses cometían una verdadera locura atacando á costa de tanta gente la gran plaza de guerra rusa. Si se reflexiona un poco se advertirá lo equivocado de tal afirmación.

Centinientos, podía temer un desastre tremendo si los rusos se hacían dueños del mar. ¿Cómo evitar tal contingencia? Apoderándose de Port-Arthur, captando ó destruyendo los restos de la escuadra, para evitar de este modo que se frustraran á una escuadra de refuerzo. Tenía, además, Port-Arthur para ellos importancia capital. Dueños de él, aun cuando fuera derrotado su ejército en la Manchuria, tenían asegurada una paz honrosa, ya que, dueños del mar y del istmo de Kin-chen, la plaza es inexpugnable. Han logrado ambos extremos entrando vencedores en Port-Arthur.

Y estos son las razones del enérgico ataque, de la legendaria defensa de la fortaleza que es algo así como el Gibraltar de la China.

A. RIERA.

## Telegramas

PARIS 4.

### La escuadra rusa

Los barcos de la escuadra del almirante Rodjestvenski se han distribuído por los puertos de Madagascar, donde se les ha juntado la división del contralmirante Folkersshim.

Las autoridades francesas facilitan los aprovisionamientos en víveres y carbón.

Dícese que la escuadra entera se reconcentrará en la vecina colonia francesa de Diego Suárez. Respecto de la futura ruta, nada se asegura, arrojando rumores de que el almirante tiene instrucciones para el regreso á Europa.

Los periódicos de Tokio protestan contra la completa destrucción de los barcos en Port-Arthur el domingo, cuando ya el general Stossel había ofrecido la rendición.

Nada concreto se sabe respecto de la campaña naval de los japoneses. Dicese que de un momento a otro operará una división frente a Vladivostok, mientras el grueso de la escuadra de Togo hostilizará a la escuadra rusa.

Dícese también que la división o escuadra Urju cruza ya por el mar indico, para empezar inmediatamente la destrucción de los vapores transportes y carboneros al servicio de Rusia.

Si la escuadra de Rotjestyensky prosigue su camino, las fuerzas navales japonesas impondrán en los puertos holandeses y franceses la observancia rigurosa de la neutralidad.

**La capitulación de Port Arthur**

Desde Tokio cablean extractos que el general Nogi comunica el texto del convenio para la capitulación de Port-Arthur.

El documento expresa la restricción conforme a los usos de la guerra, que deja en libertad de acción al vencedor si el vencido destruye cualquier material de la plaza rendida al firmarse la capitulación, cayendo todo lo que en la plaza se encierra en poder del que la ocupa.

Cada uno de los oficiales y asimilados de todas armas rendidos, además de las armas, conserva un soldado asistente. La rendición de los oficiales, bajo palabra de honor de no tomarla condicionalmente, hasta que el zar la autorizase. Para ello, el general Stossel hizo transmitir un cablegrama a San Petersburgo por mediación de los japoneses.

La intendencia y las ambulancias y hospitales en Port-Arthur pasan a las órdenes de los jefes japoneses, quienes se han encargado inmediatamente de esos servicios, con el material que se manda del japon.

**MAHÓN**

**Casino Unión Republicana**

Continúa abierta la suscripción de localidades no abonadas para la función, que tendrá lugar el sábado próximo, cuyo sorteo se celebrará el jueves a las ocho y media de la noche.

**EXTENSION UNIVERSITARIA**

Suspendida, por falta de auditorio, la conferencia que debía dar anteayer el Sr. Pérez de Acevedo sobre *Leyes de la Historia*, se dará el próximo sábado en el mismo local y hora de costumbre.

Parece que los libertarios que escriben el semanario local, no quieren entendernos y estamos casi seguros de que nos entienden perfectamente.

Dicen haber visto en nuestro suelto anterior una encubierta amenaza

de meternos en su vida privada, lo cual no es cierto, porque no debe existir esa preocupación entre los radicales y porque no hubo tal amenaza.

Sostenemos que están muy fuera de razón cuando claman contra los explotadores, los que explotan; contra los acaparadores de capital, los que lo acaparan; contra los rentistas, los que viven de renta; contra los negociantes, los que negocian; y todos los que ejecutan actos que estiman reprobables en los demás.

Si los que dirigen el movimiento libertario, por circunstancias propias de la actual Sociedad tienen que transigir con esos defectos y no pueden desprenderse de ellos, resulta poco racional que aparatadamente en la prensa, en mítines y en medio de la calle presenten como blanco de las iras de la multitud a los que fuera de su comunión no hacen sino luchar por la vida como mejor pueden; y esa actitud y la de mantener entre sus adeptos el entusiasmo por la esperanza de un mañana feliz que saben está muy lejano, tanto más cuanto mayores sean las divisiones que separen a los hombres, revelan más afán de adquirir celebridad y envanecerse con los aplausos, que no el buen deseo de procurar el bienestar de todos.

Déjense de explicaciones que tenemos por sabidas, de ver calumnias donde no las hay, y de insinuaciones mezquinas, que nos hacen exclamar como el gran Zola:

«Pero si es que no aman. Si aman todo se fecundaría, todo brotaría, triunfando bajo el sol»

La Comisión municipal de censura acordó, en sesión de anteayer, celebrar a mediados de Febrero próximo la función extraordinaria que anualmente tiene lugar en el Teatro a favor de los Establecimientos del Ramo.

De los informes que hemos adquirido se deduce que existe el propósito de dar a la citada función toda la amenidad posible a fin de obtener los resultados que son de desear en provecho de unos asilos que son amparo de la indigencia y lenitivo a los sinsabores y contrariedades de la vida.

Entre los números del programa en proyecto figura una *Tómbola* que se organizará con donativos particulares, los cuales serán admitidos desde luego por el Sr. Alcalde y expuestos al público en sitio conveniente.

Tendremos especial gusto en comunicar a nuestros lectores cuantas noticias se relacionen con la citada función benéfica, y consideramos un deber ofrecer, como ofrecemos, las columnas de nuestro diario para enante pueda contribuir al mayor éxito de aquella, permitiéndonos hacer un llamamiento a los buenos sentimientos de los menorquines a fin de que, haciéndose cargo de la bondad del acto que se trata de realizar, contribuya cada uno a medida de sus fuerzas al buen resultado del mismo, y podamos ver repetido el hermoso ejemplo de amor al prójimo dado por todos el año pasado con motivo de la propia función de Beneficencia.

Se nos dice que a igual que el año pasado se ha autorizado a los patronos bolicheros para que uno cada día pueda pescar con su arte de boliche el «Roseti» en el Clot de la Mola.

No hemos de censurar esta disposición; pues grandemente agradecidos están los pescadores al digno Comandante de Marina D. Leopoldo Hacár que ha sabido poner a raya a los destructores artes de arrastre, tocándose ya los buenos resultados.

Pero bueno fuera que en el «Clot de la Mola» se permitiera calar el boliche tan solo de día, durante las horas de sol, para evitar que desaparecan los abundantes calamares que se venían pescando en dicho punto y que tan solo pueden ser cogidos de noche; porque es sabido que el año pasado desde el día siguiente al de haber calado, sin ser de día, el boliche, desaparecieron los calamares, pescado de mucho más valor y estima que el «Roseti».

**El incendio de ayer**

Ayer a las seis y media de la mañana las campanas de las iglesias tocaron a rebato, anunciando que se había declarado un incendio.

Pronto se supo que estaba ardiendo un almacén de la Rampa de la Abundancia, en la cual los hermanos don Nicolás y D. Antonio Tudury tienen instalada una Cooperativa Militar.

Las dos primeras autoridades que acudieron al sitio del suceso fueron el señor Delegado del Gobierno y el cuarto teniente de alcalde D. Francisco León.

Luego acudieron el señor general gobernador, primer teniente de Alcalde y otras personas significadas además de numerosas personas del pueblo y soldados de distintas armas.

Formóse un cordón desde el almacén al mar y así se hizo con la ayuda de tres bombas que llegaron, se pudo sofocarse el incendio, avanzada la mañana.

Muchas fueron las personas que se distinguieron en el salvamento.

De ellas merecen citarse en primer término la fuerza de caballería que trabajó con ahínco, los concejales señores León y Terrés, D. Vicente Gasco, otros más que no recordamos y tropas de mar y tierra.

El almacén ha quedado destruido. Las pérdidas son de consideración. El edificio se hallaba asegurado.

Los señores Tudury nos han visitado en la tarde de hoy, rogándonos, que siéndoles imposible dar personalmente las gracias a cuantos trabajaron en el siniestro, las demos en su nombre a las autoridades militares, civiles y de Marina, a los cuerpos de esta guarnición y a las personas que acudieron presurosas a trabajar con el fin de extinguir el incendio.

El vapor correo «Menorquina» que el sábado salió a las cuatro de la tarde directo para Barcelona, tuvo que refugiarse en la bahía de Aleudía a causa del fuerte tiempo Norte que encontró.

Habiendo abonanzado salió de dicha bahía ayer tarde, llegando a Barcelona esta mañana.

Hoy mismo saldrá de dicho puerto para el nuestro a la hora de itinerario.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Ayer falleció víctima de larga y cruel enfermedad el anciano D. Gabriel Marsal Génova, padre de nuestro querido amigo el ex-director de este periódico D. Gabriel Marsal y Moll.

Esta mañana a las once ha tenido lugar el entierro que por disposición del finado ha sido puramente civil.

Numerosos amigos han acompañado los restos mortuarios a su postrera morada.

Sentimos el pesar que embarga a nuestro amigo y familia ante tan irreparable desgracia, y les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Anoche a las ocho llegó procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Nuevo Mahón».

Esta mañana a las doce ha salido para los indicados puntos.

Por el señor Delegado del Gobierno han sido impuestas en el día de hoy dos multas de 25 pesetas.

La primera a un cochero por llevar anoche el carruaje que guiaba, una sola luz encendida, y la otra a un espectador del Teatro que fumaba en el salón de espectáculos.

La administración principal de correos de las Baleares anuncia en el Boletín Oficial de 3 del actual, un tercer concurso para el arriendo de locales apropiados para la instalación de las oficinas de correos de la principal y habitación para el Jefe en la capital de la provincia.

Nos ha llamado la atención el caso; pues lo lógico fuera que siguiendo un mismo criterio el Sr. Administrador de correos de la provincia se interesara con el Ayuntamiento de Palma, como lo ha hecho con el de Mahón para que se le facilitara local gratis amenazando con suprimir la administración de correos de no acceder a sus deseos.

Son tan grandes los perjuicios que sufre el Estado con la estafeta de correos que tiene establecida en esta ciudad y es tan justo y razonable que se exija a nuestro Ayuntamiento o pago de alquiler de local, que no podemos menos de dar a nuestros lectores los siguientes datos:

	Pesetas
Haber del jefe de la estafeta	1.500'00
Id. del Oficial de Correos	1.000'00
<b>Total gastos al año</b>	<b>2.500'00</b>
<b>INGRESOS</b>	
Ingresos obtenidos por el Estado en el despacho de paquetes postales, cantidad redonda. . . . .	3.000'00
Beneficio líquido anual	5.500'00
Huelgan los comentarios. Veremos lo que acuerdan nuestros ediles al resolver sobre el asunto.	
Anoche tuvo lugar en el Teatro Principal la segunda representación de la preciosa ópera de Puccini «La Bohème».	
Su ejecución fué mejor si cabe que la primera, obteniendo justos y merecidos aplausos las señoritas Tossi	

y Raymondi los señores Breda, Vila, Fiorentini, Gasparini, Berrás y el Mtro. Cavallieri.

**EL TIEMPO**

Para lo que resta de la corriente quincena se anuncian las siguientes variaciones atmosféricas:

Del 8 al 9 se perturbará el estado atmosférico, porque las bajas presiones del Atlántico pasarán por nuestras regiones en dirección al Mediterráneo, ocasionando lluvias y algunas nieves, con vientos de entre S. O. y NO.

El martes diez será de tiempo más tranquilo por punto general.

El miércoles, 11, volverá a descomponerse el tiempo, debido al avance hacia nuestro S. O. y N. C. de otros centros perturbadores, que pasarán al Mediterráneo el jueves, 12, y producirán en ambos días lluvias bastantes generales, con algunas nieves.

Mejorará la situación meteorológica el viernes, 13, pero solamente de momento, porque otras depresiones se presentarán del 14 al 15 en el golfe de Gascuña y en el Mediterráneo, ocasionando lluvias y algunas nieves, especialmente desde el Cantábrico hasta las regiones centrales, con vientos de entre S. O. y N. O.

Por el Ministerio de Marina se han concedido cruces del Mérito naval a varios oficiales y clases del acorazado "Pelayo" y crucero "Extremadura", por los trabajos llevados a cabo en las instalaciones de la telegrafía sin hilos, entre Barcelona y Baleares.

El ministerio de Instrucción pública ha dictado una Real orden para que se den toda clase de facilidades a los extranjeros que visiten los monumentos nacionales, y disponiendo que en lo sucesivo ombramientos de personal afectos a monumentos nacionales recaiga en personas que conozcan cuando menos el francés.

**Alrededor del Mundo**

El número del jueves 5 de Enero trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Una casería en la Albufera.—El Liliput del siglo XX (Una ciudad de enanos).—¿Cómo eran los Reyes Magos? (Lo que dicen el Arte y la Teología).—Un yate de papel.—Fotografías en relieve sin estereoscopio.—Inventos ridículos y extravagantes.—Un Oberammergau de pieles rojas.—Aves con cuernos.—Valles que encierran misterios (Rarezas de algunos ellos).—El país de las pagudas (Lo que significan en China estos monumentos).—150,000 duros para un meteorólogo (Un concurso extraordinario).—Silbar contra la tisis.—125.000 francos por un litro de esencia.—Trenes sin maquinistas.—Un invento para los tahoneros.—Los lazos japoneses.—La calefacción en los trenes además de las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Escritos, etc.

Publica, además, este número el otro pliego de la preciosa novela italiana titulada «El Hombre de los ojos Verdes», con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio, 20 céntimos número.— 2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**«EL GRAFICO»**

La empresa de «El Gráfico» nos ruega la inserción del siguiente aviso:

«Los grandes esfuerzos realizados por esta empresa á fin de lograr una perfecta estampación de los fotografados en un periódico diario, han sido insuficientes. Dificultades de orden material nos movían á suspender en 1.º de Enero la publicación de «El Gráfico» á fin de vencer, en nuevo período de pruebas, los obstáculos que se ofrecen para la clara impresión de los dibujos.

Una rotura de la maquinaria, que nos obligaría á interrumpir durante dos ó más días nuestra comunicación con el público, fuérganos á anticipar la suspensión.

Estudia esta empresa la forma de reanudar la publicación en otras condiciones económicas, y á ello nos alienta el ver que, á despecho de las imperfecciones que nosotros somos los primeros en declarar, el público nos ha favorecido, manteniendo una tirada de 16.000 ejemplares, que con ocasión de sucesos de importancia se elevó hasta 30.000 números.

En las oficinas de «El Gráfico», Marqués de la Ensenada, 8, se devolverá el importe de las suscripciones cobradas con antelación, así como de los anuncios que no se hayan insertado».

Mucho sentimos la determinación de tan ilustrado colega, y desearemos que en su próxima reaparición la fortuna le sea más propicia, haciendo justicia á los grandes desembolsos y adelantos que había hecho en pró de la cultura nacional.

**CIRCULAR**

El señor Tesorero de Hacienda ha publicado una circular advirtiendo á los Directores de Sanidad Marítima de Ibiza, Felanitx, Sóller, Mahón y Ciudadela y á los Avuntamientos de S. Lorenzo, S. Juan, Buñivola, Esperlas, Sansellas, Formentera, Llubí, S. Antonio Abat, S. Juan Bautista y S. Luis, que quedan incurso en el primer grado de apremio por no haber satisfecho dentro el plazo legal la suscripción forzosa é inserción de anuncios en la «Gaeta» de Madrid

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

**LOS SABAÑONES**

se curan en 24 horas con la

POMADA ADROVER

Precio 2 reales caja. De venta en todas las Farmacias. Depósito, Sres. Valls, Pons y Arguimbau-Mahón.

Al por mayor, J. Adrover, farmacéutico.—Gandía.

El Doctor D. Federico Llansó ha trasladado su consultorio y habitación á la calle de Trafalgar 10, principal, 1.ª puerta.—Barcelona.

**AVISO**

Queda prohibido el tránsito con carro ó carruaje, por la carretera que desde el extremo del Cos Nou conduce á Cala Mesquida y San Antonio, sin autorización del propietario ó de su apoderado.

**¡OJO!**

¿Queréis la conservación de la vista? Pues antes de comprar anteojos, consultad con el señor

ORRIOLS (óptico)

Buenaire, 5.

**Alcaldía de Mahón**

Habiéndose construido un nuevo coche fúnebre para la conducción de cadáveres á los Cementerios, se anuncia al público que en lo sucesivo, además de las clases usuales de 1.ª, 2.ª y 3.ª, habrá otra clase extraordinaria llamada de lujo por la que deberá satisfacerse el precio de 75 pesetas.

Mahón 9 Enero de 1905.—P. A., Pedro Pons Sitjes.

**Don Juan Victory Taltavull, Alcalde constitucional de esta ciudad.**

Hago saber: Que contraviéndose con suma frecuencia los bandos dictados por esta Alcaldía en materia de sanidad é higiene pública y en particular á lo que se refiere á arrojar aguas sucias á la calle, estoy dispuesto en lo sucesivo á no tolerar bajo ningún pretexto cualquiera nueva infracción que llegue á mi noticia y á imponer á los infractores el máximo de multa, sin perjuicio de exigir las demás responsabilidades á que se hagan acreedores los reincidentes de dicha falta.

Mahón 7 Enero 1904, Juan Vistori

**Remitido**

Sr. Director de EL LIBERAL

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración. Después de saludario pase á decirle lo siguiente:

A las 6 y 45 minutos de la mañana bajando de mi domicilio para mi destino Vigia de Binisrmeña observé que en la cuesta de la bajada había fuego en la Cooperativa Militar y no siéndome posible el dar auxilio corrí al Cuartel de Carabineros y di aviso al Carabinero de mar Vicente Torres Navarro que terminaba de llegar de prestar sus servicios, el que precipitadamente corrí á dar aviso de lo ocurrido incorporándose también inmediatamente otro Carabinero llamado Juan Beltrán Cervera preferente, los que inmediatamente se tiraron á abrir las puertas sin pensar en el peligro que les pudiera causar. Momentos después se incorporó el Sargento de Carabineros Francisco Prieto Andreu el que trabajó cuanto pudo y la fuerza de Caballería por sofocar el incendio, no pude dar más detalles á causa de tener que dar aviso á mis Jefes al Arsenal de lo que ocurría y marchar á mi destino.

Soy de V. y tenga la bondad de poner estas líneas en su periódico y mande á este afectísimo y s. s.

G. B. S. M.

El Bijia,

Emilio Segades.

Mahón 8 Enero 1905.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 8:00.

Los ministros se hallan sumamente disgustados ante el conflicto suscitado por el señor Romero Robledo.

Madrid 9, 8:50.

Numerosos dependientes han recorrido las calles de esta capital, apedreando cuantas tiendas hallaron abiertas.

Hay varios detenidos.

Madrid 9, 9:25.

Valencia.—Ha llegado el diputado D. Rodrigo Soriano, ocurriendo una seria colisión entre sus adeptos y los del señor Blasco Ibañez.

Hubo muchos palos y tiros, resultando algunos heridos, verificándose muchas detenciones.

Madrid 9, 10:00.

Bilbao.—En Durango tuvo ayer lugar un grandioso mitin republicano al cual asistieron dos mil quinientas personas.

Habló el diputado republicano señor Nongués, quien en su discurso fastigó al separatismo bizkaitara.

Madrid 9, 11:25.

Londres.—Han llegado á Holyhead doce marineros que se creía habían perecido ahogados en el choque ocurrido entre el vapor inglés «Setilamaris» y el español «Orda», frente al faro Skeerres.

**Telegramas de «La Marítima»**

Alcudia 8, 9:45.

«Menorquina» arribado por temporal dos madrugadas abenanzando tiempo saldrá seis tarde.

Oliver Qués.

Barcelona 9.

«Menorquina» fondeado sin novedad á las cuatro y media.

Cabot.

**Cotización Oficial**

Madrid 8 Enero á las 16.

4 % interior.	76'90
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p/100.	00'00
Id. 5 por 100.	98'10
Carpetas.	00'00
Banco España.	457'00
Tabacalera.	405'50
Paris á la vista.	83'43 á 50'55
Londres id.	83'85 á 80'00

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoli, 9.

Barómetro 763.4.

Viento N.

Mar picada.

Cielo aclarado.

Horizontes brumosos.

**Teatro Pincipal**

—o(=)o—

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Maestro

SR. CIRO CAVALIERI

Función para mañana, martes 10 Enero de 1905.

6.ª de abono 3.ª serie

La tan aplaudida ópera del Maestro Ponchielli en cuatro actos titulada

**GIOCOONDA**

A las ocho.

Precios los publicados:

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERTIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo a de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honorarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

## Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia. 28, Madrid

## ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTAS

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

# Femenias, fotógrafo

PLAZA MIRANDA, 4

Ampliaciones al tamaño natural de «una fotografía por pequeña que sea y deteriorada que éste», á precios muy económicos.

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

Los domingos y días feriados no se hacen retratos de á real

Catálogos en fotograbado para monederos, calzado, muebles, joyas, etc. Pídanse muestras.

Gran surtido en marcos Fashionables.

Se conservan los clichés durante un año

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

# Fonda "La Mallorquina"

Castillo, 27

Desde el 2 del mes actual, queda abierto al público dicho establecimiento.

Precios económicos. Servicio esmerado.

Castillo, 27

## TOS @ TOS @ TOS

INFLUENZA—TRANGAZO—DENGUE

¿Cómo se cura?

Pues tomando las píldoras «Maravillosas» conforme dice el prospecto que acompaña cada cajita.

Contiene cada cajita doce píldoras y su precio son 60 céntimos.

Se encontrarán:

Mahón: Farmacia Mahonesa.

Ciudadela: Farmacia de Hernandez.

Alayor: Farmacia de Hernandez.

# Impermeables Christián

Superior calidad

Rusos mata frío. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escojerse entre una infinidad de clases

Precios baratísimos

"La Modernista"—Nueva, 41

## Aviso

Se comprarian dos armarios guardarropas de lance que estuviesen en buen estado.

En esta imprenta informarás.